

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Sábado 29 de Marzo de 1913

Núm. 4.122

## EL SENTIDO COMUN contra el conde de Romanones

### Carta de un socialista a su hijo

L' *Humanité*, de París, órgano socialista que publica el señor Jaurés, jefe de la secta en Francia y hombre a quien sus mismos adversarios reconocen talento, ilustración y juicio, insertó en las columnas de su periódico una carta dirigida por un socialista a su hijo, escrita con tan buen sentido y alta dosis de honradez, que no vacilamos un momento en recomendar su lectura al señor conde de Romanones.

El siguiente documento, aunque algo antiguo, es hoy de la mayor oportunidad.

Dice así:  
«Querido hijo: Me pides un billete que te exima de cursar la religión, un poco por tener la gloria de proceder de distinta manera que la mayor parte de tus condiscipulos, y temo que también un poco para parecer digno hijo de un hombre sin convicciones religiosas. Ese billete, querido hijo, no te lo envío ni te lo enviaré jamás.

No es porque desee que seas clerical, a pesar de que no hay en esto ningún peligro, ni lo hay tampoco en que profeses las creencias que te expondrá tu profesor. Cuando tengas la edad suficiente para juzgar serás completamente libre; pero tengo empeño decidido en que tu instrucción y tu educación sean completas, y no lo serían sin estudio serio de la religión.

Te parecerá extraño este lenguaje, después de haber oído tan bellas declaraciones sobre esta cuestión; son, hijo mío, declaraciones buenas para que arrastren a los hijos de los demás, pero están en pugna con el más elemental buen sentido.

He dicho que quería que tu instrucción fuese completa, y como lo sería sin un conocimiento suficiente de las cuestiones religiosas sobre las que todo el mundo discute?

¿Quisieras tú, por ignorancia voluntaria, no poder decir una palabra sobre este asunto, sin exponerte a soltar un disparate?

Pero dejemos a un lado la política y las discusiones, y veamos lo que se refiere a los conocimientos indispensables a un hombre de cierta posición. Estudios Mitología para comprender la historia y la civilización de los griegos y romanos, y qué comprenderías de la historia de Europa y del mundo entero, después de Jesucristo, sin conocer la religión que cambió la faz del mundo y produjo una nueva civilización?

En el arte, ¿qué serán para ti las obras maestras de la Edad Media y de los tiempos modernos, si no conoces el motivo que las ha inspirado y las ideas religiosas que contienen? En las letras, ¿puedes dejar de conocer no sólo a Bossuet, Fenelon, Lacordaire, de Maistre, Veuillot y tantos otros que se ocuparon exclusivamente en cuestiones religiosas, sino también a Corneille, Racine, Hugo, en una palabra, a todos estos grandes maestros que deben al cristianismo sus más bellas inspiraciones?

Si se trata de Derecho, de Filosofía o de Moral, ¿puedes ignorar la expresión más clara del Derecho natural, la Filosofía más extendida, la Moral más sabia y más universal?—Este es pensamiento de J. J. Rousseau.—Hasta en

las ciencias naturales y matemáticas encontrarás la religión: Pascal y Newton eran cristianos fervientes, Ampère era piadoso; Pasteur probaba la existencia de Dios y decía haber recobrado por la ciencia la fe de un bretón; Flammarion se entrega a fantasías teológicas. ¿Querrás tú condonarte a saltar páginas en todas tus lecturas y en tus estudios?

Hay que confesarlo: la religión está íntimamente unida a todas las manifestaciones de la inteligencia humana; es la base de nuestra civilización, y es ponerse fuera del mundo intelectual y condenarse a una inferioridad manifiesta el no querer conocer una ciencia que han estudiado y que poseen en nuestros días tantas inteligencias preciaras.

Y ya que he hablado de educación: para ser un joven bien educado, ¿es preciso conocer y practicar las leyes de la Iglesia? No te diré más que lo siguiente: nada hay que reprochar a los que las practican fielmente, y con demasiada frecuencia hay que llorar por los que no las tienen en cuenta. Pero no fijándome más que en la cortesía, el simple *savoir vivre*, hay que convertir en la necesidad de conocer las convicciones y los sentimientos de las personas religiosas. Si no estamos obligados a imitarlos, debemos por lo menos comprenderlos, a fin de guardarles el respeto, las consideraciones y la tolerancia que les son debidos.

Nadie será jamás delicado, fino, ni siquiera presentable, sin nociones religiosas.

Querido hijo, convéncete de lo que te digo: muchos tienen interés en que los demás desconozcan la religión, pero todo el mundo desea conocerla. En cuanto a la tan cacareada libertad de conciencia y otras cosas análogas, no es más que vana palabrería, que rechazan, de consuno, los hechos y el sentido común. Muchos anticatólicos conocen, por lo menos medianamente, la religión; otros han recibido educación religiosa; su conducta prueba que han conservado toda su libertad. Y además, no es preciso ser un genio para comprender que sólo son verdaderamente libres de no ser cristianos los que tienen facultad para serlo, pues en caso contrario la ignorancia les obliga a la irreligión. La cosa es clara: la libertad exige la facultad de poder obrar en sentido contrario.

Esta carta te sorprenderá, estoy persuadido de ello; precisa, hijo mío, que un padre diga siempre la verdad a sus hijos. Ningún compromiso político podrá excusarme si permitiese que tu instrucción fuese incompleta y tu educación insuficiente.

Recibe, querido hijo, etc.  
Huelgan los comentarios.

## Efemerides cordobesas

MARZO 29 1578  
Aparecieron los mártires al Padre Roelas.  
Cosa sabida es que el Padre Roelas estaba enfermo de una hidropesía tal, que casi no podía moverse. Cierta día, hallándose en cama, le pareció oír una voz que le decía: sal al campo y tendrás salud. Salí, haciendo un esfuerzo tal, que se sentía morir, y llegó hasta la salida de Córdoba por la puerta de Plasencia. Allí se repositó

a descansar, cuando sintiendo pisadas de caballerías volvió la cabeza y hallóse con cinco jóvenes muy apuestos y montados a caballo. Uno de los jóvenes le saludó y díjole que fuese a ver al Obispo y le advirtiese que los huesos hallados en el sepulcro descubierto en San Pedro, eran de mártires cordobeses. Otro de los jóvenes, mirando el parage donde se hallaban, dijo: que gran monte había aquí cuando me prendieron. Y dicho esto, comenzaron a caminar, dejando al P. Roelas en la creencia de que sólo se trataba de una burla.

Al levantarse el Padre Roelas, notó que sus piernas tenían fuerza, y observándose, vió que la hinchazón de piernas y vientre había desaparecido, es decir, que estaba totalmente curado. Corrió en busca de los viandantes y ya no pudo distinguirlos; preguntó a unos picoseros, que venían del lado de Pedroches hacia donde los jóvenes dirigieron sus pasos y le contestaron que a nadie habían visto.

Los mártires que se aparecieron al Padre Roelas, creése que eran Fausto, Jaruuario, Marcial, Zoilo y Acisclo.

1579

Es consagrado Obispo de Salamanca don Jerónimo Manrique y Aguayo.

Fué consagrante el de Córdoba, don Fray Martín Fernández de Córdoba, y asistentes el de Málaga, don Francisco Pacheco, y el de Cartagena, don Juan de Simancas, dándose la coincidencia de que todos los cuatro obispos eran cordobeses.

MARZO 30 1670  
Fundación de la ermita de Belén.  
Hallábase esta ermita en la casa que hoy lleva el número 14 de la calle Almonas, y la historia de esa ermita, dicen que fué la siguiente: Vivía en la casa referida una mujer, que tenía dedicada una de las habitaciones bajas a depósito de leña. Una noche pegóse fuego, y a los gritos demandando auxilio que daba la perjudicada por el siniestro, acudió mucha gente; se retiró la leña y el tabique frontal de la habitación, calcoinado, derrumbóse, y detrás apareció una tabla, en la que había pintada una linda imagen de la Virgen de Belén. Cundióse la noticia; atribuyéndose a milagro la invención y la gente fiel erigió una ermita en aquella casa. En 1670 se levantó altar y el obispo, señor Alarcón, nombró capellán. Años después, la hermita amenazó ruina, y una terciaria franciscana, llamada Emerenciana, la reedificó a sus expensas. A principios del siglo pasado hubo, al fin, que abandonar la ermita; y la Virgen de Belén fué llevada a San Pedro y colocada en el segundo cuerpo del retablo de Animas.—*Monteculus.*

El artículo 5.º del Código civil dice: «Las leyes sólo se derogan por otras leyes posteriores, y no prevalecerá contra su observancia el desuso, ni la costumbre, ni la práctica en contrario.»

Ahora bien: ¿es ó no es ley el Concordato de 1851? ¿Es ó no es ley la vigente de Instrucción Pública de 1857? ¿Es ó no es ley la Constitución de 1876?

Allí estaba el señor Frascuito, junto al lecho en que yacía, entrapajado, el cuerpo de la niña quemada. Apenas fué verme, con la mano izquierda levantó un poco el sombrero de anchas alas con que se cubría, con la derecha se rascó la cabeza, y se sonrió. ¿Era de desesperación su sonrisa? Por tal la tuve; por que sonreír en aquellos instantes, sólo cabía en un loco.

—Paciencia, señor Frascuito—le dije paciencia en las adversidades. El dolor se hizo para el hombre. Las almas grandes sufren con resignación las tribulaciones. La desesperación es propia de los cobardes.

El señor Frascuito me miraba tranquilo, al parecer. A mi vez clavé mi mirada en su rostro atezado, en sus ojos grandes y negros, en los surcos de sus mejillas, en sus labios bellos... ¡Qué impasibilidad la de aquel hombre!

—El dolor le ha embrutecido—pensé—Mejor sería que diese rienda suelta a sus pesares. Más prudente es ahondar la herida y restregar la llaga, que buscar paliativos para sus dolores.

Y cambiando de táctica, le dije:

## PÁGINAS DE LA VIDA

### ¡Dios no vendrá nunca!

—Ande usted madre, vistase pronto y venga aquí.

—Déjame en paz!

—Si es tan bonita esta procesión...

—Te digo que me dejes en paz, conde...

Para ver pantomimas estoy yo... Y lo mejor será que te quites de ahí.

El muchacho, ante la terrible amenaza de no dejarle estar a la ventana, enmudeció, concentrando toda su atención en el solemne Viático de aquel domingo de Quasimodo.

Nunca pasaba nada por aquella estrecha y miserable calle, pero en esa mañana ¡oh, como se llenaba toda entera con las filas de cirios cuyas llamas palidecían anegadas en la luz del cielo! ¡como se perfumaba la calleja con el blanco humo de los incensarios! ¡como resonaba con aquella música tan grata! ¡como se consagraba con la presencia de Jesucristo que iba a consolar a los enfermos y a los tristes!

En algunos balcones lucían pobres tapices; a algunas ventanas se asomaba gente; en la suya permanecía el niño, atónitos los ojos, llenos de visiones plácidas. Todo aquello era nuevo para él, muy nuevo.

Sabia que allí, debajo del brillante palio, iba Dios. Así se lo había dicho la víspera otro niño. Y sus siete años contemplaban admirados aquel desfile majestuoso, aquella serena pompa que él no había visto nunca a pesar de vivir en tierra de cristianos.

¿Sus padres?

El padre es malo, es borracho, es blasfemo y brutal.

La madre... ¡Infeliz mujer! En sus treinta años aparecen todos los estigmas de la miseria y del dolor. Cada día que pasa, queda señalado en su vida con un nuevo latigazo del sufrimiento. Ya es su marido, que la maltrata en los furros del vino y del insulto; ya la falta de pan; ya su enfermedad, una tisis cruel que, ora se esconde para hincar el diente en lo más hondo del pecho, ora se manifiesta con todos los horrores de la demacración, de la fatiga y de la angustia, sujetando a su víctima en el misero lecho.

¡Y si no hubiera más!... Porque es ella, ella misma, la enferma, la que enconcha sus males, la que los agrava con su abandono, con sus desesperaciones, con su vivir sin fe, sin una chispa de amor, sin un asomo de consoladores ideales.

Aquel niño que no podía haber servido para orientar su vida con los cuidados de madre, para alegrar un poco aquel nido sombrío y sin cariño, ha ido creciendo señalado con el raquitismo por la ley de la herencia, ha ido creciendo no más que para ser el blanco de todas las iras y de todos los enconos de sus padres, quienes, al desterrar la esperanza de su hogar, han arrojado a su hijo, pequeño pájaro, a las tormentas de la vida, sin una idea superior, sin una estrella de salvación para los negros días de borrascas.

—¡Dios!... ¡Dios!... ¿dónde está?...

Eso es lo que oía continuamente el niño. Y ese Dios odiado era el que entre luces y flores y paños de oro pasaba por su calle en busca de desgraciados y de pobres.

Sonó la Marcha Real; cesó el sonido de las campanillas de plata; la procesión se detuvo; penetró el Señor en una casa.

—¿A qué habrá entrado? se decía el muchacho.

—Ya he sabido, señor Frascuito, las desgracias que afligen a V. El pobre Antuuelo...

—Dios dispuso de él, señorito—dijo con una calma que heló la sangre en mis venas.

—¡Qué lástima de mozo!—segui diciendo.—Le ayudaba a ganar el pan... ¡tan laborioso, tan honradote!

—Su Divina Majestad sabe lo que hizo al llevarlo.

—Me dijeron también que la pobre Rosa...

—¡Una santa!

—Si: una santa. Está gozando de Dios.

—Y Asuncioncita... ¡Qué dolor de niña!

—Dios quiere para sí todo lo bueno.

—¡Cuántas desgracias señor Frascuito!

—¡Cuántas desgracias!

—Desgracias... desgracias...

Las palabras salían como por máquina de los labios de aquel hombre. su impasibilidad me asustaba; y poniendo toda mi energía en mi acento, dijele:

—Las penas reprimidas hacen estallar al corazón, señor Frascuito.

—¡Sí, ¡son muchas penas!

—¡Llore usted, desahóguese... ¡Desespérese!

Al poco rato las campanillas volvieron a tocar; la música comenzó de nuevo; las largas filas se pusieron en marcha y la procesión fué desapareciendo por el otro extremo de la calle...

Ya no se ven las sonrientes niñas vestidas de blanco que alfombran con pétalos de rosa el paso del Santísimo, ya no se ven los sacerdotes que agitan los humeantes incensarios. Allí lejos va suavemente el palio, cubierto de flores, guardando el Pan de Vida... Y el pobre niño fijaba en él sus ojos desde la alta ventana, se inclinaba hacia él como una flor sedienta, como alma que experimentara sed de Dios... su corazón temblaba inconscientemente ante la aurora de la fe, a sus pupilas acudían lágrimas que parecían reflejar destellos de divinidad y resplandores de sol de primavera.

De pronto oyó que su madre llamaba.

—¿Estás ya satisfecho?... Vamos luego la ropa, que voy a vestirme... Pero ¿qué es eso? ¿a qué lloras ahora?...

Y el pequeñuelo, con la cabeza baja, tristemente, con toda la angustia de su alma infantil que ya había sufrido tanto,

—¡Lloro por que Dios no vendrá nunca a nuestra casa!...

—¿Qué llamamiento misterioso puso el cielo en las palabras de aquel ángel tan triste? ¿Qué horizonte de luz se abrieron anchos, al eco de lamento tan ingenuo?...

Aquella madre desdichada se irguió convulsa, ocultó el rostro entre las manos y rompió en un largo sollozo.

—¡Hacia tanto tiempo que no lloraba!...

—¡Le Brum.

Romanones ha calificado hoy de poco interesante la cuestión del Catecismo. El conde sólo encuentra interés en los negocios de minas.

## Chismografía madrileña

### La Buena Prensa

Una crónica queremita a Prensa Asociada pidiendo a los católicos de toda España un poco de apoyo para la obra piadosa de levantar un templo en Pueblo Nuevo del Terrible, lugar de la provincia de Córdoba, que alberga más de quince mil habitantes y carece sin embargo de una casa consagrada a Dios, me ha valido sin número de cartas a las que con harto sentimiento no podré contestar particularmente como sería mi deseo.

Generosos lectores de Navarra, de Galicia y Vascongadas me escriben preguntando en qué forma podrán contribuir con su óbolo a tan cristiana empresa, y algunos, entre ellos un señor que oculta su nombre con el pseudónimo de «Un católico de Pamplona», después de brindar su apoyo material, propone iniciativas nobilísimas para que sin necesidad de que el Estado aporte a la suscripción un solo céntimo tenga Pueblo Nuevo su iglesia dentro de muy poco tiempo.

De acuerdo en absoluto con sus apreciaciones, salvó a la que se refiere a lo del dinero del Estado, que yo entiendo que no es del Estado ni del gobierno, sino del país católico que paga tributos y gabelas y que por lo tanto tiene derecho a pedir y el gobierno la obligación de atenderlos sin que le guardemos por ello la menor gratitud, paso a contestar a sus preguntas y a las de las diversas personas que me han favorecido con sus cartas.

En Pueblo Nuevo del Terrible fun-

El señor Frascuito, que había permanecido sentado junto al camastro de la niña, se levantó de pronto y exclamó:

—¡Desesperarme... ¡Desesperarme! ¿Por qué? ¡No manda Dios estas cosas! Pues... lo que yo digo, si Dios las manda, ¿con quien me enfado?

IV

Al salir de aquel cuartucho y respirar el aire libre de los campos, dije entre mí, alzando los ojos al cielo: «Dios mío: dame en mis tribulaciones la fe de ese corazón no ennegrecido por el humo de las ciudades.»

XIII

## Justicia... distributiva

—POR FRANCISCO RODRÍGUEZ MARÍN

Si a cada uno de nuestros adelantos meramente materiales correspondiese otro en la esfera de la moral, viviríamos en la gloria. Por desdicha, no sucede así,

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 28

## 20 Cuentos de varios autores

lejos, por entre las copas verdinegras de los pinos parecían rosados reflejos, sobre un cielo azul muy oscuro, con que la aurora anunciaba la salida del sol. Cantaban los gallos, repercutiendo sus ecos de hacienda en hacienda; mujían los bueyes, y los gañanes soñolientos iban en busca de las yuntas para comenzar las labores del día.

Pensaba yo en que quizás nos sorprendería una desgracia nueva, «Estas pobres gentes de campo—decía entre mí,—vehementes y apasionadas de suyo, sin cultura sin nociones ni religión, entregadas a sus pasiones y a sus apetitos, están en peligro de ver en la muerte el término de todos los dolores y de todas las amarguras. Cuando no se tiene fe en otra vida, el hombre se desahoga del dolor, cortando el hilo de su existencia terrena, ¡Quiera Dios apartar del ánimo de ese desdichado el intento del suicidio!»



El lunes, San Amadeo, celebran sus días don Amadeo Bejarano Fernández y don Amadeo García López. —En Lucena se encuentra gravemente enfermo el abogado D. Rafael Gámiz Burgos. —Ayer estuvieron en Sevilla la excelentísima señora Condesa de Cañete de las Torres y su hijo político don Miguel Cañas. —Ha dado a luz un hermoso niño la bella señora doña Mercedes Urrutia Cabezon, digna esposa de don Luis Jimenez Caro. Nuestra más cordial enhorabuena a los padres. —Marchó anoche en el expreso a Segovia, el teniente coronel de artillería, don José Rodríguez Gómez. —Anoche se celebró una velada literaria en el Circulo de la Amistad, en la que el inspirado poeta don Manuel de Sandoval leyó escogidas poesías. Asistió numerosa concurrencia y el poeta fué ovacionado. —El próximo lunes se verificará la boda de la bella señorita Pilar Barbudo, con el abogado y oficial de Administración, don Pedro Villoslada. —Ha estado hoy en Córdoba regresando en el corto de la tarde a Palma del Rio, el exsenador del reino don Juan Calvo de León y Benjumea. —Ha llegado de Encinas Reales, don Ricardo González Villa, sobrino del ilustrado médico de aquella villa, don Juan Luciano Hurtado. —Ha llegado a Cádiz el ermitaño de Córdoba, Hermano Pascual, para practicar la colecta acostumbrada anualmente. —El miércoles 26 celebró su enlace en la iglesia parroquial de San Mateo, de Lucena, la señorita Dolores Torres Cabeza y el inteligente ingeniero agrónomo don Antonio Torres del Pino. Desearnos a la feliz pareja una no interminable luna de miel.

Crónica Provincial

De Villanueva de Córdoba

Robo. En el cortijo denominado «Dehesa del Rey», término de Montoro, han sido robados cinco burros, dos propiedades de don Pedro Blanco y tres de don Francisco Cano; la guardia civil practica gestiones para la detención de los ladrones. Procesión. Se ha celebrado en ésta con el mayor orden, la procesión del Viernes Santo. El tránsito de las procesiones ha revestido gran solemnidad, concurriendo miles de fieles de ambos sexos que con gran fervor acompañan a las imágenes durante la carrera. En la procesión de la tarde y en la de la Soledad ha habido el mismo entusiasmo, asistiendo todo el Ayuntamiento y la banda de música que durante las procesiones ejecutó vibrantes y sentidas marchas. Ayer domingo, en la procesión del Resucitado, hubo que lamentar un hecho desagradable, que a no ser por los medios que puso el señor Alcalde, hubiera pasado a ser un día triste para este pueblo. Durante la procesión iban por la carrera muchos jóvenes echando cohetes al público y quemando muchas prendas con fuego de los cohetes; uno de los jóvenes que más se distinguió fué detenido y encerrado en la prevención. Los demás protestaron y hubo que echarlo fuera a los gritos del público que silbaba sin respetar a las autoridades.— J. Torralbo.

CASA JOSE BAREA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4. Precios de venta al público desde el 25 de Marzo hasta nueva cotización. Carne de vaca con hueso, 1'96; idem masa sin hueso, a 2'63. Ternera con hueso, a 2'32; idem masa sin hueso, 3'32. Borrego, 1'70. Macho, 1'70. Pan extra catalán, a 0'40 kilo; idem 1.º, a 0'36; idem de familia 6 labor a 30. Tocinos para fuera: Tocino añejo, a 92 reales los once y medio kilos; salado, a 84 los id., id. Tocinos para dentro: añejo, a 106 los id., id.; salado, a 92 los id., id.

PASAMANERIA

Juan Pérez Jiménez Conde de Cárdenas 16 y García Llovera 7 Extensos surtidos.—Precios fijos limitadísimos.—Ventas al contado.

EL DEFENSOR se vende en Madrid en el kiosco de «El Debate», calle de Alcalá, (frente a las Calatravas).

Sufragio

El lunes habrá cuadrante de misas y jubileo extraordinario costado por las Conferencias de San Vicente de Paul, en el Sagrario de la S. I. C., en sufragio del alma del Dr. Pozuelo, digno Obispo que fué de esta diócesis.

Pesas y medidas

En los días 1 y 2 del próximo mes de Abril se verificará la contrastación en Posadas y, una vez terminada, se continuará en el resto del partido judicial en el orden siguiente: Palma del Rio, Almodóvar del Rio, Hornachuelos, Fuente Palmera, La Carlota y Guadalcázar.

Concierto

Mañana a las nueve de la noche se celebrará un gran concierto en uno de los salones del Instituto general y técnico cedido galantemente por su director.

El Conservatorio provincial de Música denomina modestamente el concierto llamándole ejercicio escolar.

Por exceso de original no publicamos íntegro el programa en el que hay cinco números de piano por el señor Ruiz Sanz, señoritas Vidaurreta Garriga, Roldán Mesa (Francisca y Dolores), Perera, y de Diego Martínez, cuatro de violín por los señores Alvarez Trigo y Vidaurreta, tres de canto por la señorita La Fuente, señor Barea y los alumnos de la clase de solfeo y un trio para piano, violín y violoncello por la señorita de Diego Martínez y señores Vidaurreta y Leston.

Las obras que han de interpretarse son de autores tan eminentes como Mozart, Pochielli, Grieg, Haydn, Litz, Chopin y Martínez Rucker.

Minera

Don José O. Ortiz González, ha solicitado 73 pertenencias de cobre con el nombre «San Carlos», en término de Torrecampo.

Ni los rifeños

Según participa el comandante de la guardia civil de Cabra, una mano criminal ha cortado ocho plantaciones de olivo en una finca del pago denominado «Colmenar» de aquel término, desconociéndose quien sea el autor de este hecho salvaje.

Curados

Lo han sido en la Casa de Socorro: Antonio Gómez Mejias, de una herida contusa en la región carpiana; Luis Delgado Varo, de erosiones en la cara y cuello; Francisco López Alvarez, de una contusión en el escroto, y Luis González, de una contusión en la mano derecha.

Clases pasivas

Los individuos de clases pasivas que perciban sus haberes en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, podrán hacer efectiva la mensualidad de Marzo en los días que a continuación se expresan.

Día 1.º, de Abril, retirados y jubilados; día 2, Montepío civil y militar; día 3, todas las nóminas y retenciones. El material se pagará el día 7.

En la Audiencia

Juicios para el lunes: Sección primera, Córdoba, homicidio, contra Antonio Arcas Espejo, defensor el señor Crespo. Sección segunda, Fuente Obejuna, lesiones, contra Pedro Ibañez Sánchez, defensor el señor Gonzalez Soriano.

Agresión

La guardia municipal ha denunciado a Rafael Moreno Mesa, dueño de una taberna de la calle de Colón que agredió a Luis Delgado Navas que penetró en dicho establecimiento con una señora a tomar café, siendo curado en la casa de socorro de contusiones leves.

Detenido

En la finca denominada Gallardilla, término de Carcabuey, ha sido detenido Manuel Montes Luque, que en riña causó heridas leves en la cabeza y cara con una navaja pequeña a Juan Osuna García.

DENTISTA CALLE GONDOMAR Desde está la fotografía

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

El mejor de todos los chocolates es el de Amattler marca Luna.

La calvicie

Es una enfermedad del cabello que se evita usando el agua La Flor de Oro, por sus propiedades tónicas. Con su uso desaparece la caspa y se estimula poderosamente el crecimiento del cabello, con su primitivo color, de modo que usando esta agua nunca tendreis canas. Se vende en las perfumerías y droguerías.

HUEVOS FRESCOS

Se venden huevos frescos del día, en la casa núm. 9 de la calle de Céspedes. 6-1

DE INSTRUCCION PÚBLICA

En breve se dictará una disposición, relacionada con el concurso de traslado a escuelas, que lo simplificará, grandemente, dado que así lo exigen las numerosas incidencias que desde su anuncio, por diversas causas, se han ocasionado, como todos sabemos.

La Junta de Palencia ha remitido para su entrega al interesado, el título de maestro superior, expedido a favor de don Jerónimo Sarmiento Pastor.

Se ha posesionado con el carácter de interina de la segunda escuela de niñas de Cabra, doña Rosario Caballero Luna.

Se han recibido las cuentas de material de adultos de las escuelas de Belalcázar.

Ha quedado constituida en Madrid la Sociedad Unión Nacional de Maestros de 500 y 625 pesetas, con objeto de gestionar del Gobierno que en el presupuesto para 1914 figure la cantidad necesaria para que puedan ascender a 1.000 pesetas los trece mil maestros próximamente, que después de las reformas del año actual, continúan disfrutando los sueldos de 500 y 625 pesetas.

Crónica Local

Ya es llover

Todo el día y la noche de ayer estuvo lloviendo. Hoy también ha llovido, aunque no con igual intensidad. El pluviómetro marcaba a las ocho de la mañana como resultado de 24 horas, 47 milímetros. El barómetro marcaba 742'90, el higrómetro 92'90. La temperatura máxima ha sido 13 y la mínima 10.

Música

La banda municipal de música interpretará mañana en el paseo de la Victoria el siguiente programa: 1.º pasodoble «Machaco», Santamaría.—2.º «Pavana», Lucena.—3.º Fantasia de «La Corte de Faraón», Lleó.—4.º Chiquitín «El Método Gorritz», Lleó.—5.º pasodoble «Lagartijo», Santamaría.

Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza a don José Espejo Blancas y don José Rioja Muñoz, de Córdoba; don José Reina Garrido, de Priego; don José Martín Infantes, de Pozoblanco, y don Luis Gómez Calzado, de Bujalance.

Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento de la Sociedad de marmolistas de Córdoba.

Pago

Por la Tesorería de Hacienda, se ha hecho hoy el pago de un libramiento de 29.743'25 pesetas, al Ayuntamiento de Córdoba.

Detalle

La cantidad recogida por el capitán de la 4.ª Comandancia de la guardia civil señor Peñalver, a Francisco Ramírez Almansa, autor del asesinato de Baena, es 1.579'67 pesetas.

Este capitán con fuerza a sus órdenes es el que ha detenido al Ramírez en Marchona.

Para alumbrado

Por la Dirección general de Obras Públicas ha sido aprobada el acta de reopección parcial de la instalación de una línea eléctrica de transporte de energía eléctrica autorizada a don Antonio Roda, don Agustín Páez y don Manuel García.

Congreso

Del 17 al 20 de Abril proyectan celebrar en Córdoba un Congreso, los obreros agricultores.

La carretera de Fuente Obejuna

El Ingeniero jefe de Obras Públicas, ha participado a este Gobierno civil, que ha recibido las obras de acopio de piedra, para la conservación de la carretera de la Estación de Azuaga a la de Fuente Obejuna.

Maestros ascendidos

Han sido ascendidos en virtud del Reglamento orgánico vigente los maestros siguientes de esta provincia: Doña Eteyivina González González, que sirve la escuela de Puente-Jenil, a 1650 pesetas; don Pedro Orallana Garrido, de Aguilar, 1650; don Antonio Palma Castillo, de Montilla, 1650; doña Enriqueta Granados Gómez, de Puente-Jenil, 1650; doña María del Pilar Costa Salas, de Castro del Rio, 1650; doña Francisca Ferrer Lara, de Montoro, 1650; don Fernando Portero del Moral, de Lucena, 1650.

Camino vecinal

La Alcaldía de Castro del Rio ha solicitado del señor Gobernador, la oportuna autorización para que puedan llevarse a efecto con la exención de subasta, las obras del camino vecinal del kilómetro 1.º de la carretera de Castro del Rio a Montilla al kilómetro 46 de la de Montoro a Rute.

Las misas que se celebran en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos el día 31 desde las ocho en adelante, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señorita María del Carmen Utrera Cabezas (q. e. p. d.) Su desconsolada madre la excelentísima señora Condesa de Zamora, ruega a sus parientes y amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Andrés el día 31 desde las ocho y media en adelante por los señores sacerdotes invitados al efecto serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Carlos de Alvear y Ruiz-Lorenzo.

Por la misma intención estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, dicho día y en mencionada parroquia con permiso de la autoridad eclesiástica S. P.

Su desconsolada hija doña Angeles de Alvear, viuda de López, nietos y demás familia suplican a las personas piadosas lo encomienden a Dios y a la Santísima Virgen del Carmen.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

Gestión afortunada

Varias señoras piadosas, que no conocen al senador tradicionalista Sr. Polo y Peyrolón, le escribieron desde Pueblo Nuevo del Terrible, pintándole la situación de un vecindario, compuesto de 15.000 almas, que carece de iglesia parroquial, por no poderse continuar las obras en la que se está construyendo, por falta de recitros.

El senador por Valencia recomendó con vivo interés el asunto al señor ministro de Gracia y Justicia, de quien acaba de recibir la siguiente carta:

«24 de marzo de 1913.

Excmo. Sr. D. Manuel Polo y Peyrolón.

Mi querido amigo: Tengo el gusto de participarle que he concedido 10.000 pesetas para la reparación del templo de Pueblo Nuevo del Terrible.

Ya sabe es suyo siempre afectísimo amigo s. s. q. e. s. m.,

A Barroso.»

Noticias militares

Destino.—Se ha dispuesto que el coronel destinado al quinto Depósito de reserva, don Manuel Moreno Sanz, continúe en la Escuela central de Tiro.

Despedidas.—Se han despedido para marchar a Larache a hacerse cargo de sus destinos en las fuerzas allí destacadas del Regimiento de la Reina, al capitán don Salvador Myro Lacalle y al primer teniente don Eugenio Tramblián.

A su destino.—Ha marchado a incorporarse al Regimiento Lanceros de Villaviciosa en Jerez, el profesor de equitación don Emilio Ruiz Hervás.

Subsistencia.—Se ha dispuesto que de la Fábrica militar de Peñarol se remese al parque de suministros de Córdoba, 396 quintales métricos de harina.

Residencia.—Se ha autorizado para que fije su residencia en Cabra, al capitán de caballería excedente, don Joaquín Cejalvo Escofet.

Comisiones.—Han salido para Cadiz y Sevilla dos comisiones de compra de potros al mando de los capitanes de la Remonta, don Ricardo García Benitez, y don Fernando Ochoa Rodríguez.

Cruz.—Ha solicitado la Cruz de San Hermenegildo, el capitán del segundo Establecimiento de Remonta, (don Manuel Carmona García.

Reconocimiento.—El día 2 de Abril próximo se efectuará el reconocimiento definitivo en el Hospital Militar, de los individuos que han de formar la partida de bañistas de Archena.

TAURINAS

Mañana habrá corridas: En Madrid segunda de abono, ganado de Olea, para Vicente Pastor, Rodolfo Gaona y Francisco Madrid.

En Valencia torrearán los hermanos Gallo y Ricardo Torres (Bombita).

En Sevilla matarán bichos de Urcola, Belmonte y Posadas.

—El día 6 volverá a pisar el coso madrileño Bombita, alternando con Pastor y Torquito en la lidia de seis bichos de Santa Coloma.

—Para torrear una corrida en la feria de Ecija, ha sido contratado nuestro paisano Manolete, que alternará con Galitío III.

—El novillero Rafael Prieto (Guerrita chico), se ha ofrecido a la Junta de Damos de Pueblo Nuevo, para torrear una ó más novilladas, cuyos productos se destinarian a la construcción de una Iglesia. El ofrecimiento ha sido aceptado. Este joven matador ha nombrado apoderado a don Angel Santiago Diéguez, que vive José Rey, 7, a quien las empresas pueden dirigirse.

MAIZ PLATA

El pienso más barato para toda clase de ganado. 30 por 100 de economía.

ciona una junta de Damas y hay un reverendo Cura Párroco que trabajan sin descanso para llevar adelante las obras del Templo. A estas damas ó a este señor Párroco deben consignarse los donativos, haciendo constar el objeto a que se destinan, y la junta podrá enviar cuando lo juzgue conveniente a los periódicos las listas de donantes y la nota de inversión de los fondos recaudados.

Nuestra intervención en esta pia obra se ha limitado a utilizar los poderosos medios de publicidad de que dispone Prensa Asociada para que se supiera en toda la España católica que hay un pueblo donde millares de creyentes carecen de un templo donde congregarse para elevar sus oraciones a Dios.

Complimos un deber elemental y la eficacia de nuestro llamamiento se debe no al esfuerzo modesto del periodista sino a la benemérita Asociación que se llama Prensa Asociada que, todavía incipiente, rinde ya lisonjeros frutos. Esto demuestra lo mucho que podemos esperar de nuestra acción si los católicos responden a ella con entusiasmo y nos prestan el calor necesario. Una fuerza poderosa que así como contribuye a levantar templos podría derribar gobiernos al servicio de la santa causa; formidable arista a la vez que reducto inexpugnable. Si llegase al corazón de las masas todavía no corrompidas la importancia de lo que somos y de lo que, permaneciendo agrupados, podemos ser en cada hogar donde se venera una imagen ó una cruz, en cada madre tendría la Buena Prensa propagandistas ardorosos.

Hoy mismo llegó a nuestras manos un folletito en el que la Delegación de la Buena Prensa de Pontevedra da cuenta de sus trabajos en 1912. Gracias al esfuerzo incesante de una Junta de señoras secundadas por algunos católicos de la localidad en Pontevedra, se han vendido cerca de treinta mil ejemplares de periódicos de Buena Prensa más que en el año anterior.

¡Ya veis! en una sola provincial! Esto supone miles de almas arrancadas al ejército de la revolución y de la impiedad, almas rescatadas a la familia y al orden social.

Labor tan fecunda realizada en todas las poblaciones de España con el mismo éxito podría ser la salvación de nuestra patria y en último término, retrasaría sin duda la catástrofe que amenaza hundir este pobre país, donde por ignorancia sin duda venden petróleo muchos que no son petroleros y la mayor parte de los que podrían evitar el incendio permanecen indiferentes, creyendo que porque se pasaron la vida sentados en las puertas de una iglesia no han de temer ni el fuego sacrilego que no respeta las iglesias, ni la cólera del cielo que ha de castigar a los que fueron tibios ó cobardes en la confesion y propaganda de la Fé.

Ciriaco Ventalló.

Boletín Religioso

Santo de mañana San Juan Climaco, ab., y San Quirino, mr.

Jubileo circular

Mañana en el convento de Santa María de Gracia, costado por doña Pilar González Anleo, por sus padres y esposo.

San Hipólito.—Durante todo el mes presente se tendrá en la misa de ocho el ejercicio del mes de San José.

Todos los días, de seis a diez hay misa de media en media hora, los domingos una a las once.

San Nicolás.—Mañana a las cinco y media de la tarde, último día de solemne novena a San Francisco de Paula, con sermón que predicará un R. P. del I. C. de María.

Adoración Nocturna. La vigilia del 29 al 30, corresponde al Turno sexto (San Acisclo y Santa Victoria).

S. Pedro Alcántara.—Mañana segundo día de novena a la Divina Pastora, al toque de oraciones con Santo Rosario, Letanía cantada, sermón, coplas a la Virgen, reserva y salva.

Mañana predicará el Rdo. P. Rafael de Santa Teresa, superior de los PP. Carmelitas de esta ciudad y costea el jubileo doña Emilia Jordano, en sufragio de su esposo don Pedro Tejada.

San Pablo.—El domingo 30, solemnes cultos que la Archicofradía del Inmaculado Corazón de María consagra mensualmente a su Excelsa Patrona. Compañía general en la misa a las ocho, la que será solemnizada con armonium. Ejercicio de la tarde, a las seis y media, con exposición de Su Divina Majestad, Rosario, Letanía cantada, oraciones, plegaria, sermón que pronunciará un R. P. de la Comunidad y gozos, terminando con la reserva y bendición del Santísimo.

Capuchinas.—Mañana a las seis y media de la tarde segundo día de novena a la Divina Pastora, con exposición de S. D. M. Predicará el R. P. Jerónimo María de Fregenal.

Encarnación.—El lunes 31 de Marzo se celebrará a las diez de la mañana una solemne función a su excelsa Titular Nuestra Señora de la Encarnación, estando encargado del paguegrico un R. P. del Inmaculado Corazón de María.

El martes 1 se celebrará una solemne misa cantada, a las nueve de la mañana, al glorioso Patriarca San José.

El miércoles 2 se celebrará en el mismo monasterio a las diez de la mañana, una solemne función al Patriarca y gran Padre de los monjes, San Benito Abad, siendo orador un Reverendo Padre del Inmaculado Corazón de María.



# El Fénix Agrícola

## Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES  
Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000  
DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID  
Opera los ramos siguientes  
Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.  
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.  
Inspección general en ésta. . . . . OFICINAS: Osario, 25, duplicado  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 29 (16).  
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 84'15.—El 5 por 100 amortizable, á 100'75.—Cédulas hipotecarias, á 90'00.—Las acciones del Banco de España, á 451'50.—Las de la Tabacalera, á 291'50.—Los francos, á 8'40.—Las libras esterlinas, á 27'38.

### Política

Madrid 29 (tres tarde)  
Madrid 29 (seis tarde)

### Viva el Catecismo!

Los periodistas dijeron esta mañana al Conde de Romanones:  
—Mal tiene usted la prensa liberal en la cuestión del Catecismo.  
—Si, respondió, pero solo son dos periódicos.  
Si yo me dejase arrastrar por algunos, peligrarían las reformas que me propongo llevar á cabo.

### Mitines

—Es inexacto que yo haya puesto dificultades ó intente prohibir el mitin de las izquierdas.  
Lo que yo he dicho es que el mitin de las derechas se suspendió á instancias mías y que deben tener iguales derechos las derechas que las izquierdas.  
Tampoco es verdad que el gobierno haya influido para que no cedan local los empresarios de teatros y frontones.  
Esa es una cuestión que sólo atañe á las empresas y en la que no tiene por qué mezclarse el gobierno.

### El resultado del pleno

El lunes se reunirá el pleno del Consejo de Instrucción Pública y se votará la proposición de Vicenti, convertida en dictamen.  
**Proposición**  
La proposición de Vicenti tiene tres artículos:  
En el primero se propone que la enseñanza de la doctrina siga dándose como en la actualidad.  
En el segundo que los padres que no profesen la religión católica, pueden solicitar se exima á sus hijos de la obligación de aprender la doctrina y en el tercero que si se pagasen derechos de matrícula por asignatura, no se cobren los de religión á los no católicos.

### Qué pasará?

—Prevalcerá ó no este dictamen? Preguntó un periodista al Conde.  
—No lo sé. Ocurrirá una cosa que conviene no olvidar. El Consejo de Instrucción Pública, sus consejeros, han sido nombrados por un gobierno liberal. Yo mismo siendo ministro de Instrucción Pública, nombré muchos de esos consejeros. Por esta circunstancia yo no puedo disentir del parecer de este Consejo.  
Lo que si puedo decir á ustedes es que 24 horas después del pleno aparecerá en «La Gaceta» el decreto del gobierno, con lo que daremos por terminado este asunto, para dedicarnos á otras cuestiones más interesantes.

### Consejo

Esta tarde á las cinco se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia para ocuparse de los presupuestos.  
**D. Santiago**  
El ministro de Gobernación se encuentra indispuerto. Eso no obstante es probable que esta tarde asista al Consejo de ministros que se celebrará en la Presidencia.  
D. Estanislao D'Angelo, director de Comercio, estaba hoy mejor de su indisposición.  
**A Málaga**  
En el expreso de esta noche saldrá de Madrid para Córdoba donde tomarán el expreso de Málaga el ministro

de Fomento y el exdirector general de Obras Públicas señor Armiñán.

Para ultimar detalles del viaje el señor Armiñán ha visitado hoy al señor Villanueva.

El objeto del viaje es inaugurar un puente que se debe á las gestiones del señor Armiñán.

### Dice La Epoca

El órgano de los conservadores publica hoy trozos de una carta que ha dirigido don Eduardo Dato al señor Burgos, jefe de los conservadores de Huelva.  
Entre otras cosas dice: Se habrá usted enterado de una carta que publican los periódicos como dirigida á mí. Puede asegurarse ciertamente que esa carta no la ha escrito ningún conservador.  
En «La Epoca» hice publicar un suelto, sobre este asunto, aun cuando no hacía falta, para que todos sepan á que atenerse en cuanto á la adhesión que debemos al señor Maura, jefe del partido conservador.  
Yo soy el primero en dar ejemplo de disciplina y de laborar para que permanezca unido nuestro partido.

### En el Congreso

La tarde está lluviosa y desapacible y aunque estas tardes fué tradicional la animación en el Congreso, hoy está desierto y no hay persona con quien hablar.  
**Hace falta un jefe**  
El conde de Romanones ha conferenciado hoy con el Sr. Collazo.  
El Sr. Collazo ha renunciado á la jefatura del partido liberal en Barcelona, cargo que le había ofrecido Romanones.  
Este se encuentra en situación difícil, pues no tiene á quien designar para la jefatura.  
**Mitin suspendido**  
El mitin anticlerical anunciado para mañana, se ha suspendido en realidad por falta de ambiente.  
El pretexto que aducen los organizadores es que el dueño del Frontón Central, le ha dicho que no puede cederles el local. Esto no es razón porque debieron buscar local con tiempo.  
**Consejo de hoy**  
A las cinco han comenzado á llegar los ministros á la Presidencia para celebrar Consejo.  
El primero en llegar fué el general Luque, que llevaba expedientes de trámite.  
Nos dijo que esta noche marcha el Sr. Fernández Silvestre á Ceuta para saludar al residente español, continuando luego su viaje á Larache y Arcilla.  
El señor Suarez Inclán nos dijo que se hablaría en el Consejo de presupuestos.  
El de Fomento que llevaba expedientes de trámite.  
El de Marina y el de Gracia y Justicia nada.  
**El Nuncio**  
El de Estado nos dijo que hoy llegará á Madrid el Nuncio de S. S.  
El miércoles salió de Roma y á la estación fué á despedirle el señor Calbetón.  
Ayer visitó á Navarro Reverter, Monseñor Solari, encargado de Negocios de la Nunciatura para anunciar la llegada de Mons. Ragonesi.  
Los informes de la Nunciatura coincidían con los del ministerio de Estado.  
**Indígenas**  
Hoy han llegado á Cadiz varios indígenas marroqueses, vienen á informar en el asunto de la internacionalización de Tánger.  
Yo—nos dijo Navarro Reverter—en el momento que supe la noticia de que los indígenas querían informar les dije

que vinieran cuando quisieran, pues soy de parecer que se oiga á todos.  
Esos indígenas no vendrán directamente á la Corte sino que se detendrán en algunas poblaciones andaluzas, en las que como Córdoba quedan notables vestigios del imperio marroquí.  
**La combinación de prelados**  
Preguntamos al ministro de Estado si podía adelantarnos alguna noticia respecto á la combinación de Prelados, ya que de Roma contestan á Gracia y Justicia por su conducto.  
El ministro nos dijo: No he leído la combinación que publican los periódicos como oficial, y ahora mismo no recuerdo cual es la propuesta aceptada y aprobada por Roma, pues la recibí y la mandé enseguida á Gracia y Justicia.  
Podría resultar que en lo publicado por los periódicos hubiera alguna variación y quizás alguna novedad.

### Los maestros

Una comisión de maestros y maestras de Madrid ha visitado al ministro de Instrucción Pública, para darle las gracias por su decreto de ascenso.  
**El fenómeno taurino**  
Mañana toreará en Sevilla el trianero Belmonte.  
En vista de la expectación que ha producido esta novillada, de la que se han agotado las localidades, la empresa ha organizado otra novillada con el mismo Belmonte y Posadas para el lunes.  
La empresa quiere explotar más el filón y busca novillos para otra corrida. Si los encuentra volverá á torear Belmonte el miércoles.

### Miscelánea

#### La «Gaceta»

La de hoy publica las siguientes disposiciones.  
Que los directores de las Escuelas de Artes y Oficios abonen con cargo al capítulo de transportes los gastos que origine el traslado de objetos con destino á la exposición de Artes decorativas.  
Nombrando delegados de España para el Congreso y Exposición de Arte Internacional, que se celebrará en Londres, al marqués de Villaurrutia y al señor Altamira.  
**Incendio**  
Tuy.—El pabellón de maderas de Saller, instalado en las inmediaciones de la frontera portuguesa, ha sido destruido por un incendio.  
**Frutos de confesión**  
El Superior de los Agustinos ha estado hoy en la dirección del Tesoro para entregar cuatro mil pesetas que le habían sido confiadas, bajo pretexto de confesión, para que las devolviera al Estado.  
Se trata de una restitución al ramo de Guerra.

### ESTADO DEL REY

#### Estado del Rey

El conde de Romanones nos ha dicho:  
—El Rey está más aliviado de su dolencia. Tanto, que ayer tarde se levantó algunos ratitos. Hoy también se levantará.  
—Cómo no se dicho nada en el parte oficial que de la salud de la familia real publica diariamente la «Gaceta»?  
—Porque—dijo el conde con su habitual desenfado—el Rey no tiene ninguna enfermedad.  
**La mañana**  
El Rey se encontraba esta mañana mejor. A medio día se levantó un rato.  
**Almuerzo**  
D. Alfonso pudo ir hasta el piso entresuelo y allí almorzó en un despachito con Doña Victoria.  
**Familia Real**  
La Reina Doña María Cristina y los infantitos estuvieron con él un rato.  
Luego la Reina Doña María Cristina y las Archiduquesas fueron á visitar el templo de San Francisco el Grande y después pasaron en automóvil por la población.  
**Despachando**  
El Rey ha podido despachar hoy con el conde de Romanones, con el jefe superior de Palacio Sr. Marqués de la Torre y con el caballero mayor Marqués de Viana.

#### De la tarde

El Rey estaba mejor esta tarde.  
Le han dado hoy dos veces masaje.  
D. Alfonso se propone pasear mañana en automóvil con Doña Victoria.  
Entre las personalidades que han estado esta tarde firmando en el album colocado con motivo del percarce sufrido al Rey, figuran los Sres. Maura y general Linares.  
Mencheta.

### Misión en Pedro Abad

El tren rápido de Madrid á Sevilla entraba en agujas de la estación de Pedro Abad el día 12 de los corrientes; y de él, luciendo el crucifijo del misionero infatigable, descendía un humilde hijo de San Ignacio, de aspecto venerable y semblante risueño, respondiendo á los saludos, presentaciones y bienvenidas con la dulzura y afabilidad que caracterizan al R. P. Curiel; destinado á dar la Misión en este pueblo.  
Después de esto y una vez acomodados en el carruaje del señor alcalde don Antonio Porras al que hacían escolta los de los señores Porras Pérez, Porras Aguayo y Vargas Ochoa con las autoridades é invitados, nos pusimos en marcha hacia esta villa. Pero no bien hubimos recorrido un kilómetro, cuando un gentío inmenso precedido de los niños y niñas y cofradías nos cortaron el paso y al son de la marcha real con la letra del himno «Jesús nos bendice» que cantaban mil voces y entre vivas y aplausos descendimos de los coches y caminamos á pié.  
Bien pronto puso en acción su ardiente celo el P. Curiel. Aprovechando aquel primer entusiasmo enseñó la preciosa letrilla «Al Cielo quiero ir» y entre vivas y cánticos entramos por las puertas de la primera casa de la villa que es la casa de todos, la casa del Santísimo Cristo de Pedro Abad.  
Allí oramos brevemente, siguiendo después la marcha, aunque lentamente por la mucha aglomeración, hasta la iglesia parroquial. Desde el presbiterio de ella dió las gracias el P. Curiel al clero, á las autoridades y al pueblo que llenaba las naves del templo, por el solemne recibimiento que acababan de hacer al que venía en el nombre del Señor, aconsejándoles á todos se aprovecharan de la gracia tan extraordinaria con que el Señor les brindaba.  
Después descansó breves momentos é inmediatamente subió al púlpito y comenzó la Santa Misión con un discurso lleno de celo y unción evangélica que entusiasmó á la muchedumbre; entusiasmo que crecía por momentos y cada vez que nos dirigía su palabra arrebatadora este Padre infatigable. A medida que avanzaban los días de misión aumentaban los hombres en la Iglesia; hasta el punto de ser ésta insuficiente para contenerlos á todos, siendo preciso dividir á los hombres y predicarles á la vez en la parroquia y en el Santísimo Cristo.  
Como nota saliente y más simpática de los primeros días, puede citarse la Comunión y procesión de los niños, que resultó brillantísima en extremo. De primera Comunión fueron 70 acompañados de otros 200 que con ellos se acercaron á la Sagrada Mesa, y en total más de 500 los que con otras tantas banderitas de vivos colores, formaban la procesión, llevando en sus hombros las pequeñas imágenes de Jesús y María.  
No obstante sus pocos años, fueron ordenados sin cesar ni un momento aquellas voces infantiles de entonar los cánticos de la Misión. Atravesando las calles principales se dirigió la procesión al Santísimo Cristo para hacerle entrega de la llave que encerraba todos aquellos tiernos corazones que se le habían consagrado. Fué este momento el más emocionante. Del cuello de un niño pendía la llave, el cual subido en brazos de los sacerdotes la colgó al cuello del Señor para que El juntamente con sus corazones la guardase para siempre.  
Allí en su presencia hicieron nuevo ofrecimiento profesando la fé en Jesucristo y renovando las promesas del bautismo. Como se reflejaba en sus rostros infantiles la inocencia, el candor y la alegría que inundaban sus almas en aquel momento feliz! ¡Quiera Dios conservarlas para siempre así como el recuerdo de este dichoso día!  
Otra no menos importante y simpática fué la Comunión de los pobres. Todos los mendicantes que cumplieron con la Iglesia, que fueron 36, recibieron una limosna extraordinaria en especie y en metálico de manos de las señoras caritativas de este pueblo. ¡Caridad santa que tuvo su apogeo en el Jueves Santo! con una espléndida comida servida por las propias señoritas, después de que el sacerdote á imitación de Jesucristo les lavó los pies en señal de humildad y dando ejemplo de la inmensa caridad que anima á la Iglesia.  
Con iguales muestras de afecto, el día 15 recibimos al otro Misionero de

signado el R. P. Bejarano Gil, nuestro antiguo compañero de Seminario.  
La sencillez de su porte y de su trato, su carácter bondadoso y amable, la claridad en la exposición de la doctrina, los múltiples y adecuados ejemplos con que adornaba su oración le captaron las simpatías de estos fieles que desde el primer momento estuvieron pendiente de sus labios admirando la sabiduría y el talento con que el Señor lo dotara.  
Con todo han sido en extremo hermosos los cultos y sermones de Soana Santa y copiosísimo el fruto de la Santa Misión.  
Más de 3.000 comuniones se han administrado en estos días y más de 1.000 las confesiones, siendo muchas de los que hacía mucho tiempo que no se acercaban á los Santos Sacramentos.  
También para obtener un fruto especial de la Misión, se citó el día 23 último de la Misión á los señores principales, á fin de que unidos todos vean el medio de remediar las necesidades, principalmente las morales de este pueblo; prevaleciendo la idea de que unidos en Cristo eduquemos al pueblo en Cristo con el ejemplo y la más sana doctrina; acordando renunciar nuevamente para determinar los medios adecuados. ¡Dios quiera que así sea para bien de estos fieles!  
Después de esa junta las campanas se echaron á vuelo y no obstante ser rápido de fiesta, tenían un dejo de tristeza; y ciertamente ellas anunciaban que los PP. Misioneros iban á marchar.  
El pueblo en masa precedido de las autoridades se congrega de nuevo y rodea los carruajes que llevan á los Misioneros; acompañándolos hasta la estación del ferrocarril, cantando y dando vivas sin cesar, para darles el último adiós y recibir su última bendición.  
Llega el tren correo y en él marcha el P. Curiel á Madrid; después descendiendo el rápido-expreso y se lleva al Padre Bejarano que va á Córdoba á visitar á nuestro Prelado. Nuestra vista sigue hasta que se pierde veloz entre el humo y la trineira. Y solos, confusos y en silencio permanecemos unos momentos inmóviles ante dos tristezas: los PP. Misioneros se han marchado y el correo nos trae la triste noticia de la muerte de nuestro venerable Prelado. Y allí mismo nuestros labios murmuraban una oración ferviente que es contestada con religiosa piedad por todos los fieles allí presentes y entre atónitos y llorosos volvimos á nuestro hogar pensando en los PP. que se van y en el Obispo que se nos muere.  
Pedro Abad 25 Marzo 1913.  
Federico Soria.

### Liquidación

#### «La Oriental»,

### Joyería, platería, y relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.  
Fijarse bien en los chocolates que elabora  
**HIPOLITO CABRERA**  
ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO  
Ha mejorado en todas las clases.  
Poco cuesta probarlo.

### Clorosis Anémica

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.  
Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y hipertrofia.  
Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA



